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科学新知

科 技

眨眼频度越高
越不易染烟瘾

“聪明开关”可远程遥控

科技改变生活

《强军战歌》
央视羊年春晚，由阎维文演唱的《强军战歌》让人

荡气回肠。“听吧，新征程号角吹响，强军目标召唤在前
方。”歌词首句把强军目标形象地比喻成冲锋号角。“国
要强，我们就要担当，战旗上写满铁血荣光。”这句用战
士的口吻写出了强军梦和强国梦的关系。 （夕夕）

市总工会免费电影周周看活动，本周放映电影《十
二生肖》，放映时间为本周六（3月28日）9时。市民可凭
本人身份证于本周四、周五8时30分至12时、14时30
分至18时，到市工人俱乐部售票处领取电影票两张，
凭工会会员证可加领一张。

《十二生肖》由成龙执导，成龙、姚星彤、廖凡、张蓝
心、权相佑等主演。影片讲述了成龙扮演的杰克为了
金钱四处寻找圆明园十二生肖中失散的最后四个兽
首。得到兽首后，杰克被关教授父女的爱国情怀所感
动，在最后关头放弃金钱，将寻回的兽首归还中国。

（晓晓）

本周六，
《十二生肖》免费看

体坛速览

本报讯（记者 马毓鋆 通讯员 沈鸿灿）
眼下，偃师市第八届运动会暨首届全民健身大
会前期项目比赛正在火热进行。据悉，该市运动
会每4年举办一届。

本届运动会暨首届全民健身大会，共设羽
毛球、足球、鞭陀、气排球等比赛和健身活动32
项，相关赛事和活动将持续至5月，为该市历届
运动会中设置项目最多、时间跨度最长的一次。

作为一个老牌体育强县，该市早在1988年
就获得“全国体育先进县”称号。继2013年申报

“全民健身全国示范县（市）”获准后，该市目前
正积极创建“全国气排球之乡”。

偃师市第八届运动会
前期赛火热进行

国际泳联23日宣布，韩国男子游泳选手、
奥运冠军朴泰桓因为药检呈阳性被禁赛18个
月。禁赛期自去年9月起至2016年3月止。这一
处罚意味着朴泰桓在理论上仍可以参加2016
年8月举行的里约奥运会。

国际泳联表示，朴泰桓去年9月在一次赛
外药检中被检测出体内睾丸激素呈阳性。因此，
他从去年9月3日起参加比赛的所有个人成绩
全部被取消，奖金须全部退回。他在去年仁川亚
运会上获得的三块铜牌也将全部被收回。

（据新华社）

朴泰桓被禁赛18个月

风靡大江南北的《小苹果》《最炫民族风》广
场舞，今后将不再是一个社区一个跳法，而会有
全国统一、带给人们正能量的全新动作。

23 日，国家体育总局在 2015 年全国广场
健身操舞活动发布会上宣布，将在全国推出由
专家创编、编排科学合理的12套广场健身操舞
优秀作品，《小苹果》《最炫民族风》榜上有名。

（据新华社）

国家体育总局推广广场舞

“最炫小苹果”
有了统一舞步

如果您眨眼频度高，那么您也许不容易染上烟
瘾。日本大阪大学副教授中野珠实的研究小组日前
发现，通过眨眼的频度，有可能推测出一个人是否容
易因吸烟而患上尼古丁依赖症。

有些人几乎须臾离不开香烟，这都是由于人脑
中的尼古丁受体“作祟”。研究小组对制作尼古丁受
体的基因进行了研究。迄今为止的调查显示，如果亚
洲人的这一基因存在变异，将更不容易出现尼古丁
依赖症。

人的眨眼频度有很大差距，有人每分钟眨几次
眼，有人则超过40次。研究小组让尼古丁受体基因
存在变异的47人与没有变异的57人观看5分钟电
影，测量了他们眨眼的次数，结果发现，有变异的一
组与没变异的一组相比，眨眼频度要高约30％。

（据《北京日报》）

不少人都有这样的经历：刚钻进暖烘烘的被窝，
才发现厨房灯还开着……如今，您可以利用“聪明开
关”解决这个烦恼。美国加州“开关伴侣”公司推出
一款新型“聪明开关”，它无需改变现有电路，能够直
接吸附在普通开关上，然后通过手机应用软件远程
遥控。

“聪明开关”内置电池，能够连续使用8到12个
月。安装好之后，用户不但可以定时开关灯，还可以
在携带手机走进屋里时让灯自动亮起。当然，手动
控制也完全没问题。公司负责人丹尼尔·彭说：“我
们不少客户喜欢定时开关灯功能，离家度假期间，让
灯在晚上自动打开，好像家里有人一样。”如今，该公
司正在研发一款能够上网的开关，也就是说，即使在
外度假，也能随时控制家里的灯。不过，这款“聪明
开关”的售价可不低，平均每个要49美元（约合304
元人民币），要是把家里的灯都装上这种开关，可是
一笔不菲的开支。 （据新华社）

科技发明

“这一预测可信度很高，今年的天气
极有可能非常热。”中国工程院院士、中
国气象局气候变化特别顾问丁一汇介
绍，美国科学家对于太平洋上厄尔尼
诺现象的预测结果，目前与中国气象
局的基本一致。根据我国的监测数据，
从2014年秋季开始，太平洋地区的海洋
温度开始缓慢上升。到今年2 月，中东太
平 洋 地 区 海 温 已 经 上 升 了 0.5℃ 至
0.6℃。

“如果升温超过 0.5℃，我们就认为
已经是一个弱‘厄尔尼诺’。”丁一汇说，

目 前
的预报
表 明 ，海
水升温现象
在 今 年 春 季 不
会停止，还将持续到
秋季或者更晚些时候，升
温幅度可能在0.5℃至1℃，“所
以继去年‘厄尔尼诺’来袭之后，今年我
们可能会面临一个更强一点的‘厄尔尼
诺’”。这一预测近日已得到世界气象组
织（WMO）的官方认可。

“厄尔尼诺现象容易带来高温，它的
确加速了全球变暖的趋势，但升温幅度
之小公众可能很难感觉出来，所以不必
太过紧张。”丁一汇表示，气候变化是一
个长期、相对缓慢的过程，“有记录以来
最热”只是与之前年份相比全球温度略

微上升，并不一定会
出现极端

高温天气。
丁一汇特别强调，“厄尔尼诺”并非

影响气候的唯一因素。他表示，全球变
暖是自然和人类活动综合因素影响下的
大趋势，海洋大气之间的热量相互影响、
人类温室气体排放等都对此有所影响。
事实上，从 20 世纪 70 年代开始，全球进
入新一轮的变暖周期，温度升高是一个
必然趋势，并且根据预测，全球气温升高
的步伐未来几年很可能会越来越快，每
年会上升0.25℃。WMO已经确认2014
年是有记录以来最热的一年，所以，未来
很可能越来越热。

谈 到
此 次 预 测

对 我 国 的 影
响 ，丁 一 汇 说 ：

“ 由 于 2014 年 和
2015 年可能会成为两个

‘厄尔尼诺’连续年，所以对我
国的气候会产生一定影响。”从历史经验
来看，发生厄尔尼诺事件时，我国比较容
易出现南涝北旱的气象灾害，特别是北方
夏季容易出现干旱少雨的情况，这将对粮
食安全造成一定影响。

他建议参考我国 1982 年和 1983 年
的情况，这正是两个连续的“厄尔尼诺”

年。数据显示：1982 年 6 月至 8
月，中国黄淮流域和南方大部发生
洪涝；1983 年 5 月至 8 月，中国南
部发生严重洪涝。

“今年是否会出现上述气象灾
害，需要我们高度警惕。”丁一汇说，

“干旱酷暑和南方洪涝都有可能在
今年发生。南北方粮食产区当下需
要考虑这些因素，可在作物种植规
模和品种选择上进行一定调整，提
前作好准备。而从长期来看，有意
识地进行一系列节能减排、环保低
碳的行为，将更有益于减缓全球变
暖的趋势。”

厄尔尼诺现象是太平洋赤道海域水
温异常升高引起的一种异常气候现象，与
全球气候有密切联系。它往往会引起全
球多个地区气候异常，其中一些地区暴雨
频繁、洪涝成灾，另一些地区则高温少雨、
干旱严重。

但就全球而言，厄尔尼诺现象并非
全是负面影响，它可能导致某些国家出
现暖冬从而减少供暖费用，或给南半球
部分地区的春夏季带来丰富降水，有利

于粮食增产。
厄尔尼诺现象出现的周期并不

规律，平均3到5年发生一次，一般
每次持续12个月左右，但也有
持续时间长达18个月的
情况。（据《光明日
报》、新华社）

“厄尔尼诺”又来了

？
日前，美国国家海洋与大气管理

局（NOAA）的气候科学家正式宣布，
由于厄尔尼诺事件再次到来，加速了
全球变暖的趋势，因此，2015 年可能
是有气候记录以来最炎热的一年。 2015年史上最热

中美科学家预测结果基本一致

并不意味着一定出现极端高温天气

“厄尔尼诺”并非全是负面影响

我国应尽早预防南涝北旱

近日，歌手张杰和成都说唱歌手谢帝推出四川
方言新歌《闹啥子嘛闹》，歌曲犹如四川火锅般麻辣
入耳，一句“闹啥子嘛闹”迅速成为街头巷尾的口头
禅。加之去年大张伟的京味儿方言歌曲《倍儿爽》

《胡撸胡撸瓢儿》，方言流行歌曲方兴未艾。

方言唱进流行歌
您听着啥感觉

《倍儿爽》
北京话里面的“倍儿”有

很、非常、特别的意思，可以组
词“倍儿棒”“倍儿好吃”。

《胡撸胡撸瓢儿》
“瓢儿”是脑袋，“胡撸胡

撸瓢儿”就是摸摸头的意思。
北京孩子如果吓着了、磕着
了，大人会一边摸着孩子的脑
袋，一边说：“胡撸胡撸瓢儿，
吓不着。”

《闹啥子嘛闹》
“闹啥子嘛闹”在四川话

里是别闹了的意思，用四川话
的转折调调讲出来别有一番
滋味。

（注：在现代汉语词典中，
“胡噜”是正确写法。但因为大
张伟的歌名是《胡撸胡撸瓢
儿》，所以全文均引用此写法。）

方言歌词
您听懂了吗

方言歌流行

从去年开始，《倍儿爽》《胡撸胡撸瓢
儿》《老子明天不上班》等歌曲大热。除了北
京话、四川话，此前还有用上海话创作的《霞
飞路87号》、用南京话创作的《喝馄饨》等，
它们总会因亲切感或新鲜感而引来关注。

年青的一代创作者，带着对家乡话的
理解和热爱，在歌曲的表现形式上玩出了
创新。歌曲里有一两句方言的口头禅或常
用语，歌词记忆点突出，歌迷即使不会说，
也能现学现卖地哼唱几句方言。说唱的方
式、轻松的旋律、歌词或诙谐幽默或简单好
记，成了这类歌曲的制胜宝典。

为啥这么唱

在张杰看来，方言流行歌曲很有趣，有
时可以表达普通话无法表达的情绪。《闹啥
子嘛闹》的高点击率让张杰信心大增，“听
众都很喜欢，也用了各自方言加以模仿”。

从《倍儿爽》到《胡撸胡撸瓢儿》，大
张伟在创作中尝试带有北京特色的东
西，“我希望有机会能把北京的东西多用
在歌里，所有的东西都要不断让新的年
轻人接受，这才是你的文艺生命能不断
延伸的根基”。

一曲四川话的《老子明天不上班》，让
谢帝家喻户晓。用四川话创作歌曲，在谢
帝看来很自然，在他眼中，方言是有性格
的。“如果用普通话说唱，表达不出成都有
意思的方言俚语。我会一直用成都话来创
作说唱，因为巴适得板（四川话：安逸得很，
很好）。”谢帝说。

听起来咋样

“未来，流行音乐在市场更成
熟的时候，应该是地域化的。美国
西海岸和东海岸的音乐，不管是嘻
哈、摇滚乐还是流行音乐，都有非
常大的不同，这些音乐和当地的地
域特色甚至一些口音都有关。”音
乐人宋柯表示，中国地域辽阔，不
会受一种音乐风格的限制，在某种
程度上，方言流行歌曲更加接地
气，更加让人觉得流行音乐是自己
生活的一部分，听起来也更有趣，
更容易产生共鸣。

不过，音乐人李广平认为，方
言流行歌曲本身有一定的局限性，

“初听时是‘倍儿爽’，实际上有种
‘闹啥子嘛闹’的感觉”。他认为，
方言流行歌曲带给歌迷更多的是
一种新鲜感，这类歌曲作为多元文
化中的一种存在是好事，但是不会
成为流行音乐的主流。

（据《京华时报》）
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